

BOLETÍN DE COYUNTURA INTERNACIONAL N° 8 (ESPECIAL) - Julio 2023

Haití en medio del laberinto: Asesinato del Presidente Jovenel Moïse

Laura E. Suárez





Haití en medio del laberinto: Asesinato del Presidente Jovenel Moïse

Consejera Laura E. Suárez

"Llevo inscrito en mi alma al heroico y sufrido pueblo haitiano con su infinito amor y su grandísima esperanza".

H.Ch.F. (2010) 1

A modo de introducción

El 7 de julio de este 2023 se cumplieron dos años del asesinato del Presidente **Jovenel Moïse.** Antes de ello, Haití estaba en una situación difícil, que luego del magnicidio se ha entrampado en un laberinto complejo que parece no tener salida. El país se encuentra enmarañado en una crítica situación generalizada que ayuda a los intereses del norte global, en detrimento del pueblo y de la institucionalidad haitiana, y en beneficio de EE. UU. y sus aliados en el juego geoestratégico en la región.

Palabras claves: nación, soberanía, potencias imperiales, dominio, extinción.

LA REPÚBLICA DE HAITÍ

Haití fue la primera república negra libre de América, obteniendo la independencia de Francia en 1804; independencia política y abolición de la esclavitud al mismo tiempo. Una Haití libre que se daba el lujo de seguir apostando a la libertad de la región, apoyando causas libertarias y abolicionistas como la venezolana, con el Precursor **Francisco de Miranda** y el Libertador **Simón Bolívar**. Así lo expresó el Comandante Chávez, quien la consideró tierra santa: "Allí, en contacto con la realidad de la 'República más democrática del mundo'-son sus palabras-, Bolívar terminó de forjar el temple de su espíritu revolucionario... Haití es, entonces, tierra santa para nosotros y nosotras".

Haití fue miembro fundador de la ONU en el año 1945, uno de los primeros en unirse a la UNESCO en 1946, y participó en la redacción de la Declaración Universal de los Derechos Humanos en 1948, con el senador **Émile Saint-Lot**.

A pesar de su temprana independencia, Haití no ha logrado la homogeneización del poder en manos haitianas; la nación, bajo la tutela de la "democracia occidental", ha pasado por variados golpes de Estado; el asesinato del Presidente **Guillaume Sam**, la intervención militar de EE. UU. (1915 a 1934); la dictadura de los Duvalier (1957-1986) que dejó un dominio extranjero del comercio; gobierno civil a partir de 1991 con **Jean-Bertrand Aristide**, quien fue derrocado; luego vinieron los presidentes **Boniface Alexandre**, **René Préval**, **Michel Martelly**, **Jocelerme Privert** y el asesinado **Jovenel Moïse**.

Ubicado en el Caribe, con 27.750 Km2, cerca de Estados Unidos y de países no aliados de éstecomo Cuba y Venezuela-tiene una importancia geoestratégica, pues permite y facilita el traslado de todo tipo de servicios y mercancías, lícitas y no lícitas. Haití tiene una población de



¹ http://todochavezenlaweb.gob.ve/todochavez/6171-haiti-haiti Las Líneas de Chávez: ¡Haití, Haití! 17/01/2010

² Ídem

³ https://unsdg.un.org/es/un-in-action/haiti

⁴ https://rebelion.org/asesinato-del-presidente-de-haiti-washington-en-las-sombras/

11.447.569 habitantes (2021)⁵; un PIB de 20,94 mil millones de dólares (2021); una migración neta de -32.248 (2022); el IDH de 2021 es 0,535⁶, el Desarrollo Humano bajó a la posición 163 del *ranking* mundial. La deuda pública es de 4.873 millones de euros, para un total de 25,01% del PIB⁷(2022).

En el año 2021, además del asesinato de Moïse, ocurrieron otros hechos entre los cuales mencionamos:

El 07/02, denuncia de intento de golpe de Estado por parte del Presidente;

- También en febrero hubo un sangriento motín en la prisión de Croix-des-Bouquets, dejando 25 víctimas mortales;
- En agosto, un terremoto devastador, de magnitud 7,2 grados seguido del ciclón Grace, dejó más de 2.248 muertos, más de 300 desaparecidos, casi 700.000 refugiados y una vasta destrucción en el sur del país;
- El 11/09, posponen las elecciones; el Primer Ministro **Ariel Henry** y los sectores de la oposición, acuerdan un *gobierno de unidad* y una *Asamblea Constituyente*, con miras a elecciones en el 2022. En Haití no hay elecciones desde el año 2016;
- El 19/09 hubo una migración fallida hacia EE. UU., según la OIM fueron deportados 10.776 haitianos (UNICEF informa que más de 2 de cada 3 personas son mujeres, niños, niñas y adolescentes⁸). Algunos, con mejor suerte, migran a República Dominicana y otros países de la región;
- En octubre, el grupo 400 Mawozo secuestró a 16 misioneros de EE. UU. y uno de Canadá, todos recuperaron la libertad;
- En octubre y noviembre, la banda criminal G9 bloqueó el acceso a una terminal de combustible en Puerto Príncipe, generando una gran escasez;
- El 14 de diciembre explotó un camión-cisterna en Cap-Haïtien, dejando 95 fallecidos.

ASESINATO DEL PRESIDENTE JOVENEL MOÏSE

El 7 de julio de 2021, un grupo conformado por veinte mercenarios entraron a la Casa Presidencial donde asesinaron al Presidente e hirieron a su señora esposa, la Primera Dama Martine Moïse. Los mismos eran sicarios entrenados con la ayuda de Colombia y algunas instancias (agencias) de EE.UU., señalándose como autor intelectual al médico estadounidense de origen haitiano Christian Emmanuel Sanon, residenciado en Florida:

(...) militares colombianos contratados por la empresa Counter Terrorist Unit Federal Academy (CTU) radicada en Miami ... y dirigida por el venezolano antichavista, cercano al presidente colombiano **Iván Duque**, **Antonio Emmanuel Intriago**, y dos haitianos de nacionalidad estadounidense (...) Incluso, algunos de los detenidos habrían trabajado para la DEA, la agencia antinarcóticos de Estados Unidos, y el FBI, lo que hace poco probable que no se supiera en las altas esferas políticas norteamericanas el plan de magnicidio que se llevó a cabo.⁹

- 5 https://datos.bancomundial.org/pais/haiti?view=chart
- ⁶ IDH del PNUD del 2021
- ⁷ https://datosmacro.expansion.com/deuda/haiti
- 8 https://www.unicef.org/es/comunicados-prensa/mas-2-cada-3-personas-expulsadas-haiti-desde-frontera-estados-unidos-mujeres-ninos-adolescentes
- ⁹ Según una investigación del gobierno de Haití y la comisión integrada por la Dirección Nacional de Inteligencia y la policía colombiana junto a Interpol, los acusados y detenidos por el magnicidio recibieron las órdenes de asesinar a Moïse tras una reunión tres días antes del crimen con el ex funcionario del Ministerio de Justicia haitiano Joseph Félix Badio. Se sindica también la participación del médico haitiano- estadounidense Christian Emmanuel Sanon, de 63 años, afincado en Florida y del senador opositor a Moïse, John Joel Joseph, quien habría facilitado las armas y la complicidad de los agentes de seguridad que protegían al asesinado Presidente. https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-57858636 y https://rebelion.org/asesinato-del-presidente-de-haiti-washington-en-las-sombras/



La ex Primera Dama... acusó a la oligarquía de su país de estar detrás del asesinato de su esposo. Una oligarquía férreamente unida a EE. UU. y Francia, y que se había opuesto a las tentativas de cambio dadas a conocer por Moïse, a quien sindicaban como usurpador, pues no había cesado en su cargo el día 7 de febrero de 2021, como se supone estaba establecido. 10

Muchas fueron y son las especulaciones del caso; sin embargo, los artículos de prensa no proestadounidenses, analizan la confabulación de instituciones de EE.UU. y el mismo gobierno en el desenlace post asesinato, tomando en cuenta que:

Inmediatamente después del crimen, el gobierno de **Joe Biden** envió a sus representantes políticos y militares, incluso un grupo especial del FBI, para así brindar "asistencia consultiva" a las recién nombradas autoridades haitianas, presididas actualmente por el Primer Ministro en ejercicio, **Ariel Henry**, a fin de llevar a las fuerzas políticas controladas por Washington al liderazgo del país. ¹¹

Los medios también acusan al desde ese entonces y actual Primer Ministro, **Ariel Henry**, quien es un médico graduado en Francia y Estados Unidos, integrante de la Iglesia de los Santos de los Últimos Días (mormones) y que ha mantenido buenas relaciones con el gobierno de Washington. Es preciso destacar que el Presidente Moïse sostenía buenas relaciones con la administración Trump, llegando incluso a reconocer al autoproclamado **Juan Guaidó** (la nada), así lo confirma el trabajo *Haití: el asesinato de Moïse y la política del río revuelto*, que expresa:

En el plano internacional y, en particular, desde el año 2019, Moïse estrecharía su vínculo con los Estados Unidos y la administración Trump, convirtiéndose en un lobista de los intereses norteamericanos en los organismos regionales como la OEA, reconociendo al autoproclamado **Juan Guaidó** como presidente "encargado" de Venezuela, abandonando la plataforma energética Petrocaribe, torpedeando espacios de integración regional como CARICOM y manifestando apoyo y simpatía por diversos regímenes neoliberales y paramilitares del continente. Esto le daría una suerte de carta de inmunidad y le garantizaría su blindaje internacional, cosa que finalmente le fue negado y con ello se dio paso a la autorización tácita de su ejecución. 12

La alianza con el autoproclamado (la nada), se puede verificar en el siguiente tweet de la cuenta @jguaido, en el cual manifiesta su pesar por el asesinato del aliado a "su causa democrática": Juan Guaidó @jguaido Repudiamos el asesinato del Pdte. de Haití Jovenel Moïse. Somos solidarios con el pueblo de Haití y lo acompañamos en este difícil momento. No olvidamos el apoyo de Haití a nuestra causa democrática.

En relación al desenlace del crimen, recientemente fueron levantados nuevos cargos a los presuntos asesinos por parte de los **fiscales estadounidenses**, cuestión que pudiese generar mucha confusión, al dar a entender que se castiga a los culpables del asesinato, cuando lo que prevaleció fue los intereses y no la vida del presidente aliado y cómplice de la política estadounidense. La privación de libertad o colocación en custodia de las once personas, aparentemente tiene que ver con el otorgamiento de lucrativos contratos para varios proyectos que, según múltiples denuncias, acaban con el presupuesto propio del país, los recursos producto de los financiamientos internos y externos, y las ayudas humanitarias.



¹⁰ Ídem

¹¹ Idem

¹² https://www.cadtm.org/Haiti-el-asesinato-de-Moise-y-la-politica-de-rio-revuelto

La privación de libertad o colocación en custodia fueron para Christiam Emmanuel Sanon, Pretel Ortiz y Antonio Intriago, directores de la Counter Terrorist Unit Federal Academy y de Counter Terrorist Unit Security, firma de seguridad privada de Miami; Walter Veintemilla (director de Worldwide Capital Lending Group, firma de financiamiento comercial de Florida); Frederick Bergman (empresario de la Florida), otras personas, para un total de once. Finalmente, el 02 de junio de 2023, fue condenado a cadena perpetua por un juez federal de EE. UU. el haitiano-chileno Rodolphe Jaar.

Otro elemento que apuntala a las razones del asesinato es la campaña emprendida por Moïse contra empresarios y políticos sospechosos de participar en narcotráfico 13, se menciona una presunta lista de nombres que entregaría a EE. UU. Es bueno destacar que Haití ha sido utilizado por el mercado narcótico para traficar mercancía desde Colombia hacia territorio estadounidense, de la misma manera que la República Dominicana y Bahamas, por ser puertos cercanos a Miami.

HAITÍ EN MEDIO DEL LABERINTO

Desde el asesinato del Presidente Moïse se vive una situación complejizada en crecimiento. Se suman a las tragedias que distintas ONG estadounidenses y fundaciones, como la del expresidente **Bill Clinton**, tienen fuerte presencia e influencia en los asuntos cotidianos de Haití, generando distorsiones políticas, económicas y sociales, incremento de la corrupción, fragilidad de las instituciones republicanas, el dominio por parte de las bandas armadas, crimen organizado y la lucha por el poder entre ellas; crecimiento de la migración, comercio de armas y drogas, desplazamientos forzados y secuestros, crisis humanitarias (violencia sexual, cólera, desnutrición, pobreza extrema, insalubridad), etc.

En los primeros cuatro meses del año 2023 asesinaron a 1.446 personas 14 así lo afirmó el Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, **Volker Türk**, en sus declaraciones del 09/05/2023, cuando denunciaba a las bandas del crimen organizado y a los "vigilantes parapoliciales". La ocasión fue propicia para hacer un llamado urgente a la comunidad internacional para asistir a la nación haitiana 15:

Cada informe que recibo de Haití subraya la magnitud del sufrimiento y refuerza el mensaje de que los haitianos necesitan ayuda urgente, y la necesitan ya (...) Reitero mi llamamiento a la comunidad internacional para que despliegue una fuerza de apoyo especializada y respetuosa con los derechos humanos...

Según la UNICEF, en su reporte del 15/06/2023:

...Casi 3 millones de niños y niñas necesitan ayuda humanitaria urgente en Haití, la cifra más alta jamás registrada (...) "Hoy en día, ser niño o niña en Haití es más duro y peligroso que en cualquier otro momento que se recuerde. Las amenazas y dificultades a las que se enfrentan los niños y niñas son sencillamente inimaginables. Necesitan desesperadamente protección y apoyo", afirmó Bruno Maes, Representante de UNICEF (...) De los 246 millones de dólares de financiación que UNICEF necesita para Haití en 2023 se ha recibido solamente menos de un 15%. 16

En relación al Acuerdo Montana, iniciativa nacida en el año 2022 (para una duración de dos

¹⁶ https://www.unicef.org/es/comunicados-prensa/casi-3-millones-ninos-necesitan-ayuda-humanitaria-urgente-en-haiti



¹³ https://es.insightcrime.org/noticias/presidente-moise-haiti-asesinado-jugosos-contratos-estatales/

¹⁴ https://news.un.org/es/story/2023/05/1520812

¹⁵ https://news.un.org/es/story/2023/05/1520812

años) por parte de la comunidad opositora haitiana (distintas organizaciones y gremios) para resolver la crisis, el ex diputado **Steven Benoît**, electo como Primer Ministro por la organización, renunció a su elección el 30/01/2023 "para facilitar futuras negociaciones" y solicitó la renuncia del actual Primer Ministro, **Ariel Henry** "para facilitar soluciones a la crisis nacional". Es bueno destacar que, además de este colectivo, otras organizaciones firmaron la Declaración de Jamaica, que proponen la instauración de un colegio presidencial, un gobierno de unidad encabezado por un primer ministro, con miras a celebrar futuras elecciones en un clima de mayor tranquilidad.

En relación a los avances de los procesos internos de gobernanzas, el 12/06/2023 el Primer Ministro, **Ariel Henry**, desde Jamaica -donde participaba en una cumbre de la CARICOM, del 11 al 13 de junio de 2023, sobre la crisis de Haití- descartó que hubiese un nuevo acuerdo distinto al del 11/09/2021, de gobierno de unidad. A su vez comprometió su gestión interina a impulsar cambios en el gabinete y a la creación de un nuevo órgano electoral.

Durante el encuentro no hubo consenso entre el gobierno y la oposición, pues cada uno mantiene su postura. La oposición se ampara en la Declaración de Jamaica; y el gobierno, en crear un gobierno de unidad bajo el mandato de **Ariel Henry**. A pesar de ello, el Primer Ministro agradeció los buenos oficios y aspira continuar las negociaciones, afirmando que los problemas de Haití seguirán siendo discutidos con la presencia de haitianos:

... no vinimos aquí a recibir dictados de nadie. No vinimos aquí para negociar otro nuevo acuerdo. Estamos aquí para consensuar con compatriotas que tienen en el corazón el interés nacional, sobre los próximos pasos en la marcha hacia la reconstrucción de nuestra democracia.¹⁷

LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y HAITÍ

Distintos pronunciamientos en rechazo al vil asesinato de un presidente en ejercicio, a la violación de la soberanía e independencia y el llamado a la institucionalidad y mantenimiento de los Derechos Humanos, fueron publicados, desde varios espacios y posiciones. La OEA y su Corte Internacional de Derechos Humanos, la Secretaría General de la ONU, el Parlamento Centroamericano, la Secretaría del ALBA, los presidentes de Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, Cuba, España, Guatemala, México, Panamá, Perú, República Dominicana y Venezuela; los primeros ministros de Barbados, San Vicente y las Granadinas, el británico; y las Cancillerías de Belice, Costa Rica, El Salvador, Jamaica, Nicaragua, Unión Europea, entre otros.

Llama la atención que los pronunciamientos no fueron más allá que la mera retórica del momento, no fueron abrumadores, no hubo un llamado de atención del nuevo modus operandi de invasión extranjera en los asuntos internos ni el más firme rechazo al quebrantamiento de la voluntad de una nación con esta flagrante actuación del realismo político del poderoso sobre el débil. Un país de población negra y del sur global.

Por su parte, la CARICOM, ONU y OEA convocaron reuniones de emergencia para discutir el magnicidio. La ONU ha aprobado varias resoluciones, tiene la Oficina Integrada de la ONU en Haití (BINUH), cuyo mandato culmina el 15/07/2023 y es para la presentación de informes y seguimiento de los acuerdos. CARICOM, ONU y OEA participan de los diálogos internos de gobernanza. El 24/01/2023 la Cumbre CELAC, reunida en Argentina, solicitó a los miembros considerar su participación en la fuerza multinacional especializada solicitada por Haití.



¹⁷ https://www.telesurtv.net/news/haiti-elecciones-imposibilidad-nuevo-acuerdo-20230612-0027.html

La CARICOM envió un Grupo de Personas Eminentes (EPG siglas en inglés) a Haití, para intentar mediar entre las partes del 12 al 15 de julio de 2023; esta misión ha visitado el país en varias oportunidades, recibiendo la misma respuesta: El Alto Consejo de Transición declinó la invitación y señaló que el diálogo político debe ser dirigido por haitianos. 18

En relación a la ONU¹⁹, el 16/05/2023 fue aprobado un presupuesto de emergencia de 9 millones de dólares para la crisis humanitaria, llamando la atención la falta de donantes; de igual manera, el Secretario General, **António Guterres**, convocó a la comunidad internacional a atender "la agravada ola de violencia y de insalubridad en Haití", tomando en cuenta que es un fenómeno que puede perjudicar la seguridad del Caribe. El 01/07/2023, Guterres visitó Haití y solicitó al Consejo de Seguridad²⁰ el despliegue de una fuerza internacional²¹.

A su vez el Secretario de Estado norteamericano, **Antony Blinken**, se reunió con el Primer Ministro **Ariel Henry**, el 05/07/2023, en Trinidad y Tobago, resaltando que "Estados Unidos apoya firmemente al pueblo haitiano en estos momentos tan difíciles... pero, es imperativo que la comunidad internacional se una para apoyar a Haití". ²²

LAWFARE Y EL CONSEJO DE DEFENSA SUDAMERICANO

Lawfare o guerra de leyes (guerra jurídica), es un arma política cuyo objetivo es desprestigiar y desactivar a una autoridad -un golpe de Estado judicial- que oculta intereses geopolíticos, económicos y políticos. En la práctica es un arma de guerra política, que va más allá de lo jurídico hasta llegar al asesinato.

En América Latina ha servido para atacar a líderes, a protestas sociales y/o políticos opuestos a las líneas neoliberales de Washington, es decir, de corte progresista, para acabar con la institucionalidad de un Estado y, fortalecer al neoliberalismo, la tecnificación de la política, la despolitización del Estado y el reforzamiento de sus aparatos represivos 23 Algunos casos: los ex presidentes: Cristina Fernández, Dilma Rousseff (en pleno ejercicio), Lula da Silva y Rafael Correa, Pedro Castillo (actual) y el empresario Alex Saab, etc.

El caso haitiano tiene muchos matices, puesto que Moïse apoyaba y era respaldado por parte de la conspiración estadounidense y no entraba en los procesos progresistas. Es por ello que llama la atención su asesinato, pues entraría en otro esquema de desestabilización de una nación, aunque Estados Unidos contaba con el apoyo y complicidad presidencial, Haití se convirtió en una república con instituciones débiles, movidas por muchos intereses internos y foráneos. El uso del erario público con fines privados y para beneficiar a grandes firmas en diversos proyectos, el servir como puente para el tráfico de drogas y armas hacia y desde Estados Unidos, son parte de los tantos elementos involucrados en la mencionada disputa.



¹⁸ https://reliefweb.int/report/haiti/united-nations-integrated-office-haiti-report-secretary-general-s2023492

¹⁹ https://www.telesurtv.net/news/haiti-naciones-unidas-fondo-emergencia-20230516-0025.html

²⁰ https://news.un.org/es/story/2023/07/1522422

²¹ Bueno destacar que la ONÚ tuvo la MINUSTAH del 2004 al 2017, la MINUJUSTH del 2017 al 2019. **En la actualidad la ONU cuenta con 12 Operaciones de Mantenimiento de la Paz, pero ninguna está en Haití.** https://peacekeeping.un.org/es Haití ha tenido 5 Operaciones de Mantenimiento de Paz hasta 2019. https://peacekeeping.un.org/es/past-peacekeeping-operations, algunas muy cuestionadas y denunciadas.

²² https://www.state.gov/translations/spanish/secretario-de-estado-antony-j-blinken-y-primer-ministro-de-haiti-ariel-henry-antes-de-su-reunion/

²³ https://www.celag.org/observatorio-lawfare/

¿CÓMO ENFRENTAR AL MONSTRUO?

Desde América Latina se crea la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) el 23/05/2008, con 12 países, bajo los principios de: la defensa de la vida, preservación de la paz, democracia con participación social, soberanía de los Estados y de los pueblos como derecho inalienable. A pesar de que Haití no es parte, los principios son válidos para toda la región, pues hace fusión con la nueva proyección de unidad, integridad, cooperación y solidaridad común del momento.

Lo ocurrido en Haití no es aislado del desarraigo que surgió en la UNASUR y la CELAC después de la muerte del Comandante **Hugo Chávez Frías**, la destitución de la Presidenta **Dilma Rousseff** y el encarcelamiento del ex Presidente **Lula da Silva**, de Brasil, etc., razón por la cual, desde la región se debe impulsar nuevamente, como se intenta, el proyecto sur que implique la defensa de todos los 33 países del sur del continente americano y hagan causa común para enfrentar el hambre y la pobreza y, a nivel general, evitar las distintas versiones de golpes de Estado.

Además que la comunidad internacional se comprometa, con hechos y no con palabras vacías, en el cumplimiento de las resoluciones aprobadas por la ONU y que éstas versen sobre hechos fácticos y menos jurídicos. En este sentido, bien vendría lanzar la "Campaña de Solidaridad con Haití" como lo hizo el Comandante Chávez en enero de 2010, después del terremoto que cobró la vida de más de doscientas mil personas, siendo calificado entre los 10 más devastadores del mundo, para impulsar:

Una cumbre especial para los asuntos de Haití en el seno del 78° período de sesiones de la ONU, en septiembre de 2023 en Nueva York. No sólo para el tema del financiamiento a través de un "Fondo Humanitario para Haití" y la liberación de la deuda, sino también para ahondar en la defensa de la identidad nacional haitiana, su lucha, su idiosincrasia y su permanencia en el sistema internacional.

Apuntalar la situación haitiana en el colectivo internacional a través de los medios de comunicaciones y todas las plataformas conocidas.

Buscar que los grupos progresistas de la región y mundial centren su atención en el tema haitiano y su salvación a ser anulados como nación.

Impulsar y acelerar el proceso de reparaciones aprobado por distintas instancias y aspirado por la CARICOM, como se manifestó en las actividades de conmemoración de los 50 años de creación de la organización, celebradas en Caracas, del 29 al 30 de junio de 2023.

A modo de conclusión

Se resalta que ni los países del norte global ni los del sur global han impulsado medidas concretas para ayudar a frenar lo que está pasando en Haití, el desmoronamiento del pueblo, nación y país, pareciera que la posible desaparición del Estado haitiano no tiene muchos dolientes. Haití en su laberinto, significa que se está experimentando la desnacionalización de un país, el desarraigo de su historia y sería la primera nación del sur global en desaparecer para dejar un territorio a merced de la tiranía del norte global y sus intereses.

"Una nueva oleada se levantó por América Latina y el Caribe, quien quiera verla que la vea, como se vio hoy esa oleada de pueblo en las calles de Puerto Príncipe" H.Ch.F. 12/03/2007, Haití.



Ella se sienta a mi lado Laura Suárez 12/11/09

Ella viene arrastrando sus pies descalzos ella viene con los ojos hundidos ella viene con la mirada fija en el horizonte de la vida, en el horizonte de los sueños, en el cofre de los deseos.

Ella se sienta a mi lado, a tu lado, al lado de la humanidad ella se ríe de mí, también de ti ella se ríe de las cumbres y de los grandes encuentros ella, sentada en el centro del circo, continúa riéndose de los acuerdos prefabricados, de los papeles firmados, de los compromisos carabelas de las caras mal lavadas y bien maquilladas.

Ella viene a juzgar a los vivos ella está justo frente al cristiano ella se abraza a los musulmanes ella continúa al lado de los orishas ella no tiene religión definida ella no tiene color, ella no tiene olor ella no tiene sabor.

Perdón, ella sabe a hambre y su color es la negación ella huele a indigencia y se perfuma con la resignación ella está en el límite entre el infierno y el paraíso ella está en la frontera de la vida y la muerte ella es la eterna miseria humana ella, que se cree inmortal, se llama pobreza y su apellido es carencia.

^{*} Licenciada en Estudios Internacionales de la UCV. Máster Internacional en Procesos Migratorios, Diversidad, Interculturalidad e Integración. Instituto Internacional de Estudios Globales para el Desarrollo Humano España-Unión Europea





INSTITUTO DE ALTOS ESTUDIOS DIPLOMÁTICOS "PEDRO GUAL"

Equipo de Investigación, Documentación y Análisis Estratégico

Agustín León Navas Nadeska Silva Querales David Martínez Jehovanny Ortegano

Corrección

José Luis Ordaz

Diseño y diagramación

Inocencio Pereira